

トピックス
1. 播州日誌
2. ニュース

2026

福留経営労務管理事務所
姫路龍馬会
社会保険労務士・行政書士
福留 章

龍馬通信

No. 95

2026年1月号

新年あけましておめでとうございます

年頭所感

陽はまた昇る

一陽來復。陽はまた昇る。どんな人にも平等に。傷つき病んでいる人にも。苦しくて挫（くじ）けそうな人にも。勇気と力を与えてくれる。毎年事務所の屋上から初日の出を仰ぐ。山際の雲間から、ぐんぐんと上昇する太陽のまぶしさは、あまねく人々の希望を担って神々しくも莊厳な光彩を放ちつつ上昇する。

昨年は変化の年だった。政治的には少数与党の自民党の総裁つまり総理が交替した。特に日本で初めての女性の総理という事もあって、高い支持率の下、歯切れのよい（一応そう思う）政治運営は目を見張るものがある。日中間の問題も、失言には間違いないが立憲民主党の岡田議員の執拗な質問に業を煮やして発言してしまったというところか。台湾有事は、日本有事でもあり、中国が火器を使用して同盟国の米軍を攻撃したという事になると、日本の「存立危機事態」に成り得るという発言に嘘はない。歴代の総理が口を閉ざしていた最後の一線を越えたに過ぎない。過剰な中国の反発はいつもの事であり、世界は中国のものという伝統的な中華思想は鉄板のように固く厚い。日本の底力は、非常に冷静に立ち向かい、不便さや苦しさに耐え抜く国民性にある。個人的には中国に反発するところが多い。軍国主義は中国の事であり、軍事力を背景に世界進出を図っているのは中国そのものだ。日本がGDPの5%を軍事費に充てても中米ソの軍事費とくらべれば幼児のようなものだ。「抑止力」という幻のような戦略もしかし現実の問題としては容認せざるを得ない。

レーダー照射事件しても、引き金を引く一歩手前の危うさだ。日本は核を持たない国として、非核三原則を国是とし平和憲法を維持。核なき世界を訴える国であり、世界各国から評価されている。不法にも我が領土に侵攻してくる国があれば、防衛せざるを得ない。戦争を起こさせない微かな希望を込めて抑止力の必要性を感じる。紛争中の国々では今でも無意味な殺戮が続いている。有り余る核兵器はいつ地球滅亡の引き金になるかわからない。私たちはそんな不安を抱えながら「まあ、大丈夫」と息をひそめている。

どんな国にも、どんな人にも「陽はまた昇る」。この希望の光を大切に生き抜く事こそ、今人類に与えられた課題であろう。

今年が皆様にとって平和で幸多い1年でありますよう祈念いたします。本年も当事務所と龍馬通信をどうぞよろしくお願ひします。





播州日誌

「酒ほがい」

無類の酒好きである私はこれまで「酒ほがい」を書いてきた。「ほがい」とは、「ほがふ」の名詞形で「祝い」の意の雅語的表現である。要するに「酒を称える」「祝い酒」と言う意味。

下戸の人に無理やり酒を勧める気もないし、宴席で強要することもない。昨今ノンアルコール飲料なるものが全盛で、飲める人でも扈間のパーティではこのノンアルで済ませてしまう。酒好きの私には、大変寂しい話ではある。一つのテーブルに8人いたら、まず半分以上の人気がウーロン茶かノンアルと言う始末。私など密かに主催者に失礼じゃないかと思って仕舞う。飲める人が飲まない程酒の席を白けさすものはない。そう勝手に信じて極力飲むようにしてきた。酒と言っても一般には日本酒を指すのではなく、「日本酒」を飲みたい時は「日本酒」とはっきり指定しなくてはならない。

日本中で日本酒の需要が低迷し、酒造元では海外向けや若者向きの新しい日本酒を目指している。いわくノンアルコール日本酒やスパーリング日本酒。それ「酒とは違う」と叫びたくなってしまう。趣味趣向は個人が決めるものだから、酒飲みの論理は、ほぼ簡単に論破されてしまう。

酒は「百薬の長」と言われてきた。最近は有名な医者の「百害あって一利なし」との宣言が出る始末。減少しつつある「本物の酒のみを代表して言うならば、世の憂さを晴らし、ひと時の癒やしと安楽の刻（とき）を与えてくれる酒の存在は人生に不可欠と言っていい。酒飲みは人生を2倍生きる。酔っている時と素面の時と。

本物の酒飲みは飲んでも泰然自若、矍鑠（かくしゃく）として適量を美味そうに厳かに飲む人のことだ。



暑い夏が去って秋風が吹き、ふと人生の奥深き所を思うとき人は酒恋しくなる。それも滋味な肴を前にして酒燗器の音をいとおしく聞き、チンチンと鳴る頃合いを見計らって、熱燗を酒器に注ぎ込む。おもむろに唇をあて一気に飲み干す。喉を通過した酒は五臓六腑にしみわたり毛細血管にまで及ぶ。ホカホカとしたぬくもりが体中を包む。この時こそ至福の刻（とき）だ。個人的には辛口を好む。酒にフルーティさは要らない。最近飲んだ銘柄は「剣菱」「菊正宗」「大関」「越乃寒梅」あたり。

どうです今夜あたり、一人にんまりと、燗酒など。

2025.12.22

「吾が輩は猫である」

名前は、今はない。しょっちゅう変わるので面倒だ。読者の皆さんお久しぶりです。こここのところ奴の2回続きの不幸な出来事で、出番を失していました。本当に人生何が起こるかわかりません。桜の季節には三人そろってよくこの公園に来てました。本当に仲のいい親子で幸せそうでしたよ。

猫嫌いの奴の事ですが、色々風の噂で聞いて、本当にご愁傷様。猫の世界にSNSはないから、もっぱら猫同士の世間話で聞いた。とにかく奥さんがなくなった時の悲しみ様は尋常なものでなく、



それでも続けていた朝のウォーキングも奥さんの名前をつぶやき泣きながら歩いていた。主治医の先生からは、完全に「うつ状態だ」「薬を処方しましょうか」と言わされた。いや、薬は癖になりますから」「何とか自分の力で治したい」と答えたらしい。毎朝のウォーキングも元気がなくうなだれて背筋が伸びていない。他人事ながら、こちらも随分心配したよ。本当に関係ないけど。

6ヶ月が過ぎて随分変わってきた。歩き方に元気が出ていて背筋も伸びている。勢いよく公園の円形花壇のあるコーナーへ入ってくる。吾輩に気が付いて、ホイと右手を挙げて「〇〇おはよう」だって。奥さんの化身とも思っているのかな。まあそれで気が済むんだったら何とでも呼んでくれ。こちらは構わない。

猫仲間の間では奴のことは有名さ。何しろ雨の日も風の日も休まず大体決まった時間に颯爽とコーナーに入ってくる。(最近は起きて人がいないから時間にはらつきがある。)(死くなる前は奥さんが先に起きて靴を揃えたり何かとサポートしていたらしい。)連続記録300日以上という記録はいまだに破られていない。いつもの場所に立つと、やおら深呼吸やストレッチ、最近はスクワットも加わった。とにかく粘っこい奴、まじめな奴と言って評判だ。どうやら最近は、炊事・洗濯・掃除・買い物など一人二役、いや一人三役をこなしているらしい。一時やつれて見えたけど、最近は前を向いて歩いている。「俺は負けへん」「負けたらあかん」と言うのが口癖。悲しさや寂しさをぐっと堪(こら)えているようだ。こちらも勝手にもらい泣きしている。負けたらあかん、のジジイで最近は有名さ。「娘の分、嫁さんの分も生きてやる」「生き抜いて見せる」たいしたものだよ。

おっと、ひと通りストレッチが終わって帰り支度。まあジジイ頑張れよな。この勢いだと寿命の短い俺たちの方が先に逝ってしまうかもしだんな。

とにかく、頑張れよな、夢追い人は永遠に、だ。知らんけど。

2025.12.23

～ニユース～

技能実習制度から育成労働制度への移行

2027年4月1日に育成労働制度施行が確定しました。育成労働制度は技能実習制度を発展的に解消し育成と定着を目指す制度です。技能実習では原則として3年間は転籍が不可能で事業主にとって3年間は安定した労働者が確保できるというメリットがありました。反面、その不自由さから失踪する事例が頻発。外国人の人権にかかる拘束として問題化しその解決策として育成労働への移行が決定しています。育成労働では雇用開始から1年を経過した者の転籍を自由とする制度(業種によって2年を経過後)です。まだ詳細は4月にならないとわかりませんが日本人並みの賃金が求められ3年間就労中に一定の資格(能力)をもち、特定1号レベルまで育成する事により定着を促進し、更に特定2号になれば家族の滞在や日本への永住が可能となります。問題は受け入れが都市部に集中する懸念があること。又、労働条件の競争となり、よりよい労働条件を求めて大企業に人材が流れる恐れがあります。中小企業では賃金の上昇に耐えられる力が無く、育成どころか働き手の確保がより困難となる恐れがあります。

経済維持と外国人厳格化の両面に配慮しなければなりません。企業では「使い捨ての安い労働力」との認識を改め、職場への定着を促す就業環境を整える必要があります。特に特定2号となれば家族滞在も可能となることから外国人の子供に対する教育制度の整備なども本格的に国が取り組むべき課題となっています。



2025.12.25

福留事務所のみんなにあれこれ聞いてみよう！

- ① 2025 年振り返りと 2026 年の抱負
- ② 最近の出来事



福留先生

1. 仏壇に話しかけても笑顔なく言葉もなく寂しさが増す。
2. 12月19日に「衛生管理者」の受験講座終了。1月～3月の受験とその合格を祈る。



康博さん

1. 2025 年たくさんの出会いと学びに感謝 2026 年は笑顔と感謝を忘れず前向きに進んでいきます
2. 日本初の女性総理大臣が誕生しました。 来年は変化のある 1 年になりそうな予感



江平

1. 2025 年は 2 月に胃腸炎、11 月にインフルエンザ、家の中が大惨事でした 😢 2026 年は健康第一で過ごしたいです！
2. 25 日の朝 Xmas プレゼントに目を光らせる子供をみて「今年もサンタ業務、お疲れ様！」と自分に思いました 😊



松本

1. 2025 年は 1 月 1 日からインフルエンザになってしまったので 2026 年は体調管理に気をつけます 😊
2. 大掃除を少しずつしますが、子供がいるとなかなか進みません... 🙁 (笑)

～ 取得・喪失・異動届の提出について ～

マイナポータルのサイトには次のように記載があります。

Q. 既にマイナンバーカードでの保険証等利用登録は完了していますが、就職や転職、退職等により、健康保険証等が変更になりました。手続きは必要ですか。

A. マイナンバーカードの健康保険証等利用登録が完了している場合は、転職や退職、変更に伴う、再度の登録は必要ありません。ただし、保険者（※）や福祉事務所（医療扶助の医療券・調剤券の発行元）へ加入・喪失の手続きは、引き続き必要です。

一見、マイナ保険証に切り替わったことで会社は手続きをしなくて済むと解釈されがちですが、後半の波線部分に加入・喪失の手続きは、引き続き必要ですとあるように、会社としての取得・喪失・異動の届出の手続きは変わりませんのでご注意ください。



社会保険手続きを早めにおこなう！

社会保険の資格取得手続きを速やかにおこなうことで、入職者が早期にマイナンバーカードを健康保険証として利用できるようになります。また入職後、「マイナ保険証が使えない」「情報が更新されていない」と戸惑う方も少なくありません。これは、保険情報の反映に時間がかかるほか、手続きの進捗によっても左右されます。

原因	詳細
旧保険者による資格喪失処理が未完了	前職が健康保険組合の場合、脱退処理を行っていないと、新情報が反映されない
新しい保険者での資格登録が未完了	企業が行う手続きが日本年金機構に届き、反映されるまでに 10 日前後かかることがある

参考：マイナポータル | よくあるご質問